

Rapport sur les années 1935 et 1936

Autor(en): **Godet, Marcel / Escher, Hermann**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Rapport pour les années / Bibliothèque nationale suisse**

Band (Jahr): **35 (1935-1936)**

PDF erstellt am: **23.07.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-362218>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Rapport sur les années 1935 et 1936

Le développement de la Bibliothèque a continué en 1935 dans des proportions auxquelles on n'était point accoutumé dans l'ancien bâtiment; il a marqué, en revanche, en 1936, sur quelques points, un certain ralentissement qui n'est point surprenant après l'essor exceptionnel des années précédentes. Voici les augmentations qu'accuse la statistique de la *fréquentation* et du *prêt* :

Le nombre des entrées enregistrées à la salle de lecture qui était de 39,830 en 1934 s'est élevé en 1935 à 44,469 et en 1936 à 45,817. Celui des nouveaux lecteurs inscrits a été respectivement de 2952 et 3085 (contre 2790). Celui des volumes consultés ou prêtés est monté de 72,241 à 80,311 et 85,547. On a expédié par la poste 6296 et 6299 paquets postaux (contre 6016) contenant de 19 à 20,000 volumes. Ces derniers chiffres représentent un gros travail de la part du personnel, attendu que le prêt des livres à distance ne va pas sans de multiples correspondances, recherches et opérations que n'exige pas le prêt sur place. Le nombre des ouvrages envoyés à l'étranger est tombé de 469 à 321 et 297; la diminution des demandes de prêt de cette catégorie paraît due à des motifs d'économie compréhensibles par le temps qui court, et à la difficulté des règlements de compte en espèces entre l'Allemagne et la Suisse.

Notre *service photographique*, dont nous n'avons pas parlé jusqu'ici dans nos rapports, a pris avec les années une extension qui mérite mention. Il fournit des reproductions de textes manuscrits ou imprimés et de gravures, tant en blanc sur noir qu'en noir sur blanc, non seulement à notre propre usage, mais aux lecteurs et chercheurs qui le désirent, et à d'autres administrations fédérales, tout spécialement au bureau fédéral de la propriété intellectuelle

(logé dans l'aile est de notre bâtiment). Le tarif pour les épreuves du format ordinaire 18 × 24 va de 80 centimes (noir sur blanc) jusqu'à 2 francs (photos d'après des gravures en couleurs). Le nombre des photocopies faites en 1936 s'est élevé à 800 en chiffre rond, dont environ 100 pour la bibliothèque et 700 pour des tiers.

La Bibliothèque a participé par des envois de livres à l'exposition de la Ligue pour la protection de la nature, à Lucerne (septembre 1935) et à celle préparée à La Chaux-de-Fonds par les Amis de la pensée protestante (octobre 1935). Elle en a organisé elle-même plusieurs dans ses locaux, notamment les expositions intitulées : « La Bible en 200 langues », « L'Égypte ancienne et moderne », et celle consacrée aux « Illustrateurs suisses du XIX^e et du XX^e siècle », cette dernière à l'occasion du Congrès international d'histoire de l'art (septembre 1936).

Le chapitre fréquentation serait incomplet si nous ne faisons mention des nombreuses visites que continuent à valoir à la Bibliothèque son bâtiment, ses installations et son organisation; notamment celles de MM. Jaspar, ancien ministre belge, van de Velde, directeur de l'Institut supérieur des arts décoratifs de Bruxelles, Grycz, conseiller du ministère polonais de l'instruction publique, Krüss, directeur général de la Bibliothèque de l'Etat, à Berlin, et maints autres bibliothécaires ou architectes de Paris, Nancy, Francfort, Rome, Sofia, Oslo, Rotterdam, Edimbourg, et de la Nouvelle-Zélande. M^{me} Derman, directrice de l'Institut de bibliothéconomie à Moscou, et la directrice de l'école de bibliothécaires de cette ville ont passé une journée à étudier nos services. L'Ecole d'études sociales de Genève, l'Ecole de commerce de Neuchâtel et celle de Lugano, l'Ecole technique de Fribourg et la « Buchdruckerfachschule » d'Aarau ont organisé des visites collectives pour leurs élèves, et le « Werkbund » suisse pour ses membres.

L'accroissement des collections s'est maintenu à peu près au niveau des années précédentes. Il s'est chiffré par 20,558 volumes et unités bibliographiques en 1935, et 18,240 en 1936, contre 18,807 en 1934. Les dons représentaient respectivement 86,9 % et 83,7 % (contre 79 %) du total. Proportion considérable numériquement.

Mais les ouvrages et périodiques que la bibliothèque doit acquérir à prix d'argent sont généralement les plus coûteux (éditions pour bibliophiles, publications parues à l'étranger, gravures, etc.). Le nombre des éditeurs suisses qui font le service gratuit de leurs publications était de 218, respectivement 212 (209 en 1934) au 31 décembre; celui des donateurs s'est élevé à 3250 et 2980 (3150 en 1934). Nous leur renouvelons ici à tous l'expression de notre reconnaissance, d'autant plus vive que l'absence de l'institution du « dépôt légal » dans notre pays rend leur concours plus précieux : il est indispensable à notre bibliothèque dans l'accomplissement de sa mission.

Signalons à ce propos que la Société suisse de psychiatrie, désireuse de voir rassemblées les œuvres de la psychiatrie suisse, a conclu avec la Bibliothèque nationale un arrangement en vertu duquel ses membres sont invités à lui envoyer désormais régulièrement toutes leurs publications; mesure d'autant plus utile que, par suite de circonstances spéciales, la plupart de ces travaux paraissent en Allemagne, en Autriche et en France et pour cette raison nous échappaient jusqu'ici en grande partie. La Bibliothèque nationale de son côté les conserve, les catalogue, les classe et les met à la disposition des intéressés, non sans tenir compte de certains désirs formulés par la Société concernant la classification. Pareil arrangement, de même que celui conclu jadis avec la Société des musiciens suisses, est un exemple de collaboration qui devrait être suivi par toutes nos grandes associations scientifiques ou autres.

A relever au nombre des dons : huit lettres autographes du général Dufour au général français Baudrand, présent du baron de Geer; les papiers (vers et correspondance) du peintre et graveur Karl Stauffer, de Berne, donnés par sa famille; le manuscrit autographe de l'article de Louis Barthou sur notre compatriote F. L. Schmied, illustrateur de l'Odyssée; quelque 1500 volumes et brochures remis par l'Office fédéral de l'émigration; plusieurs envois de la Bibliothèque centrale de Zurich et de la Bibliothèque publique de Genève qui ne manquent jamais de penser à la Bibliothèque nationale; plusieurs envois aussi de la « Sächsische Landesbibliothek » de

Dresde (en particulier les œuvres complètes de J. J. Rousseau éditées aux Deux-Ponts, en 30 volumes); enfin et surtout l'importante collection musicale de feu l'historien de la musique et compositeur Joseph Liebeskind, généreusement offerte à la Confédération par les fils du défunt, MM. W. A. Liebeskind, professeur à Genève, et Christophe Liebeskind, à Mühlehorn (Glaris); elle comprend environ 1700 volumes, brochures, documents iconographiques et manuscrits, dont plusieurs compositions inédites de Dittersdorf, Ph. E. Bach, Gluck, J. et M. Haydn.

Parmi les acquisitions il vaut la peine de signaler : un exemplaire du fameux pamphlet de J. Henric Petri « Basel-Babel », brûlé par la main du bourreau en 1693; la très rare édition française de Léonard et Gertrude, de Pestalozzi, illustrée par Chodowiecki; le manuscrit original du Cantique suisse « Trittst im Morgenroth daher » de la main du compositeur, le père Zwyssig; le « Crainquebille » d'Anatole France, illustré des lithographies de Steinlen; plusieurs ouvrages de luxe, à tirage restreint, édités par les frères Gonin, de Lausanne, comme « Le livre des bêtes qu'on appelle sauvages » de Demaison, avec les compositions de Jouve, « Le paradis musulman » illustré par F. L. Schmied, « L'Art d'aimer » d'Ovide, orné de figures d'Ar. Maillol, les « Fables » d'Esopé, etc.

L'insuffisance de ses crédits interdit trop souvent à la Bibliothèque de remplir le rôle qui devrait être le sien. C'est ainsi qu'elle s'est trouvée hors d'état de conserver à notre pays de précieux documents iconographiques (costumes et sujets militaires de la collection Ponti) qui se sont vendus à Paris en juin 1935, et sont aujourd'hui irrémédiablement dispersés. Elle a pu du moins s'assurer la possession de la remarquable collection de 74 « livres d'amis » formée par M. Friedrich Girtanner, à Zurich, et qui offre un aperçu de l'histoire de ce genre d'albums dans notre pays depuis le XVI^e jusqu'au XIX^e siècle. Il faut se féliciter de voir sauvé du démembrement qui le menaçait un ensemble aussi intéressant à divers égards, notamment pour l'étude de la vie et des mœurs bourgeoises d'autrefois.

Au temps où la Bibliothèque se trouvait à l'étroit dans l'ancien bâtiment, elle avait remis à d'autres bibliothèques suisses, à titre de

dépôt, certains ouvrages étrangers de grandes dimensions ou étendue, ainsi les *Monumenta cartographica Africae et Aegypti* et le *Kou-Schao-Wun* ou histoire de la dynastie des Yuens en 60 volumes. Disposant actuellement de la place voulue, nous avons fait revenir ces publications et renonçons désormais à un système qui n'a plus les mêmes raisons d'être.

Les collections déposées à la Bibliothèque nationale par le Musée Gutenberg se sont augmentées de 68 volumes donnés par la « Handsetzervereinigung » de Berne. Le dépôt des papiers Spitteler s'est enrichi d'une importante série de lettres (notamment adressées à Marg. Klinkerfuss) et de 20 compositions musicales sur des vers du poète H. Leuthold.

Publications. — Le bulletin bibliographique mensuel, *Le livre en Suisse* a paru régulièrement, ainsi que le *Bulletin collectif des acquisitions importantes des bibliothèques suisses* qui y est annexé. Nous avons avec plaisir autorisé la Bibliothèque de l'Université de Bâle à faire de ce second Bulletin un tirage à part d'environ 200 exemplaires qu'elle distribue dès lors à un certain nombre d'intéressés bâlois, professeurs, directeurs d'instituts scientifiques ou d'administrations publiques, etc. Elle les tient, par ce moyen, au courant de ses principales acquisitions en même temps que de celles d'autres bibliothèques auxquelles l'organisation du prêt interurbain permet de recourir au besoin. Deux fascicules du *Répertoire méthodique des publications suisses* sont sortis de presse, l'important fascicule *Droit et sciences sociales* et celui consacré à la *Linguistique*. La *Bibliographie scientifique suisse* s'est augmentée de deux nouveaux volumes : années 1933 et 1934; la 11^e année 1935 était sous presse à la fin de 1936.

Travaux divers. — La table alphabétique des matières mise à la disposition des lecteurs dans la salle du catalogue et qui facilite beaucoup la consultation de ce dernier, a été revue, mise à jour et augmentée d'un grand nombre de rubriques qui en doublent l'étendue et l'utilité. Ses 290 pages mentionnent plus de 8000 matières.

La collection Liebeskind a été collationnée avec le catalogue dactylographié remis par les donateurs, et tous les volumes ou pièces, numérotés. On a repris et fait effectuer à Witzwil un travail interrompu depuis longtemps : le catalogue topographique de la division N (publications parues depuis 1901). Etabli par découpage et collage des titres imprimés du Bulletin bibliographique, ce catalogue désormais à jour constitue, avec ses douze volumes où 39,000 titres sont rangés dans l'ordre numérique des cotes, un moyen de contrôle qui nous a fait trop longtemps défaut. Grâce à l'aide de chômeurs (voir au chapitre « Personnel ») on a pu achever de mettre en ordre la division des Périodiques en numérotant et étiquetant 15,154 volumes de revues scientifiques, littéraires, historiques et géographiques, de Neujahrsblätter et d'almanachs, en reportant 6000 cotes au fichier alphabétique et en établissant pour cette division aussi un catalogue topographique. Toujours grâce aux chômeurs, on a mis sur fiches 49,000 titres de la Bibliographie historique de la Suisse publiée de 1913 à 1934 par la Société générale suisse d'histoire. Ce fichier, que nous espérons pouvoir bientôt classer méthodiquement, sera une source de documentation précieuse.

A la requête du professeur Pieth, de Coire, la Bibliothèque a accordé sa collaboration à une entreprise dont la « Lia rumantscha » a pris l'initiative en 1933 : l'établissement d'une bibliographie de tous les imprimés connus en langue rhéto-romane. La collation de cette bibliographie avec nos catalogues a permis de constater et de signaler l'existence, dans notre collection, de plus de 150 publications qui paraissent manquer dans les collections grisonnes.

M. K. E. Hoffmann, de Bâle, chargé par le Département fédéral de l'Intérieur de classer les papiers Spitteler déposés à la Bibliothèque nationale et de les inventorier, a exécuté consciencieusement ce grand travail (avril 1935 - décembre 1936), sous notre surveillance et d'après le plan fixé par la commission d'experts. L'inventaire compte 443 pages in-folio et 13,877 numéros. Au cours de son travail, M. Hoffmann a découvert dans nos collections un numéro des *Basler Blätter* (supplément de la rarissime *Grenzpost*) contenant une première version jusqu'ici ignorée d'une pièce des *Schmetterlinge* et

signée du pseudonyme Félix Tandem. Ce numéro, inconnu à Bâle, paraît un unicum.

Enfin, la Bibliothèque nationale a dressé, avec le concours de trente-neuf bibliothèques, petites ou grandes, de l'administration fédérale la « Liste collective » des 2240 périodiques auxquels elles sont abonnées ou qu'elles reçoivent (c'est le plus grand nombre) gratuitement. Tirée à 320 exemplaires par la Chancellerie fédérale, cette liste ne rend pas seulement des services en facilitant les recherches : elle fournit la base qui manquait jusqu'ici pour juger la question si discutée des doubles-emplois qui peuvent exister et des économies prétendues réalisables.

Catalogue général. — Le nombre des bibliothèques affiliées directement ou indirectement au catalogue général ou dont les catalogues imprimés ont été incorporés à ce fichier collectif, s'est élevé à 167 en 1935 et 173 en 1936 (123 en 1934). Les nouvelles venues sont 37 bibliothèques de l'administration fédérale (qui ont collaboré à la liste des périodiques), 7 bibliothèques spéciales de Neuchâtel, la Bibliothèque cantonale de Trogen, la « Ministerialbibliothek » à Schaffhouse, la bibliothèque du Club alpin suisse à Zurich, la bibliothèque du gouvernement et de la Cour suprême à Soleure, la bibliothèque de la Division du Génie à Berne. Nous ne comptons point ici les bibliothèques de l'administration fédérale, les bibliothèques spéciales, d'instituts scientifiques, d'administrations, etc., au nombre d'environ 200, qui ne sont représentées dans le catalogue général que par les titres de leurs périodiques, tirés des « Zeitschriftenverzeichnisse » de 1902, 1912 et 1925. Le nombre des fiches de nouvelles acquisitions reçues a été de 28,329 en 1935 et de 20,578 en 1936 (22,942) fournis par 20 et 22 (20) bibliothèques. Voici le détail de leurs apports et la récapitulation à partir du début :

1. Zurich ZB (y compris l'Ecole polytechnique fédérale et 9 bibl. spéciales indirectement affiliées)	1935	1936	1928-1936
	4,974	3,440	44,428
2. Bâle UB	4,986	6,360	38,124
3. Genève BP (y compris 60 bibl. spéciales) ..	1,855	1,542	23,414
A reporter	11,815	11,342	105,966

	1935	1936	1928-1936
Report ..	11,815	11,342	105,966
4. Fribourg BC	1,987	1,208	12,405
5. Berne, StB	1,635	1,337	8,501
6. Lucerne KB	634	1,100	8,133
7. Neuchâtel BV (y compris 29 bibl. spéc.) ..	6,152	735	8,010
8. Berne LB (Bulletin, catalogue E)	1,630	857	7,519
9. Lausanne BC	—	1,464	5,820
10. Winterthour StB	—	354	5,606
11. Aarau KB	841	470	3,959
12. Bâle, Lesegesellschaft	580	613	3,373
13. La Chaux-de-Fonds BV	1,082	—	3,365
14. Schâffhouse StB	748	—	3,099
15. Berne ZB	286	294	2,664
16. Lugano BC	400	261	2,620
17. Berne, Bureau fédéral de statistique	—	—	2,340
18. Soleure ZB	—	83	1,592
19. Frauenfeld KB	83	143	1,177
20. Lucerne BB	—	—	1,133
21. Lausanne, Tribunal fédéral	117	50	603
22. Coire KB	107	47	560
23. Bienne StB	—	63	406
24. Liestal KB	125	—	398
25. Berne, Division de l'Industrie et des arts et métiers	83	41	391
26. Olten StB	—	—	274
27. St-Gall StB	—	—	185
28. Bâle, Wirtschaftsarchiv	24	—	153
29. Berne, Direction générale des douanes ..	—	108	108
30. Berne, Département féd. de l'économie publ.	—	8	65
31. Bâle, Kupferstichkabinet	—	—	14
31 bibliothèques	28,329	20,578	190,439
A quoi il faut ajouter :			
Renvois, Bulletin collectif, etc.	1,065	351	24,809
Périodiques de 36 administrations féd. ..	4,402	—	4,402
D'autre part, on a mis sur fiches à Witzwil en fait de titres anciens	—	172,744	1,071,449
Mis sur fiches par les chômeurs, à la Biblioth. nationale, titres anciens	—	60,103	60,103
Totaux	33,796	253,776	1,351,202

Les catalogues imprimés qui ont été découpés et mis sur fiches à Witzwil en 1936, sont au nombre de 21. Les principaux sont les suivants :

1. Soleure, Bibl. de la ville, 1841-1924	36,000	fiches:
2. Frauenfeld, Bibl. cant. 1886-1928	31,000	»
3. Coire, Bibl. cant. 1886 et années suivantes ..	27,000	»
4. Catalogues des périodiques 1902-1925	21,000	»
5. St-Gall, Bibl. de la ville 1863-1872	16,000	»
6. Lugano, Bibl. cant. 1915-1928	10,000	»
7. Liestal, Bibl. cant. 1923-1927	10,000	»
8. La Chaux-de-Fonds, Bibl. de la ville 1885 ..	8,000	»
9. Lausanne, Tribunal fédéral 1918	7,000	»
10. Trogen, Bibl. cant. 1868-1918	7,000	»
11. Zurich, Club alpin suisse 1925	6,000	»
12. Schaffhouse, Ministerialbibl. 1877 et années suiv.	6,000	»

Le catalogue général comptait à la fin de décembre 1936 un total net d'environ 1,220,000 fiches (1,000,000). Sur ce nombre étaient classées 700,000, prêtes à être intercalées 400,000, tandis que 120,000 attendaient encore d'être mises au point.

M. Lutz, auquel est confié le service du catalogue général, a rédigé par écrit les règles qui président à son établissement. Mentionnons enfin qu'une partie du cours de perfectionnement, organisé par l'association des bibliothécaires le 12 octobre 1936, a été consacré au catalogue général, et qu'au cours de la discussion qui a suivi la visite, on a insisté sur les services que cet instrument en première ligne scientifique peut rendre aussi, en bien des cas, aux bibliothèques dites populaires ou de vulgarisation.

Relations extérieures. — Le directeur a représenté la Bibliothèque au jubilé de M. Gustave Binz, bibliothécaire en chef de l'Université de Bâle, et l'on trouvera dans la *Festschrift* parue à cette occasion (janvier 1935) une notice de M. Godet sur *Monsieur Binz et la Bibliothèque nationale* dont le jubilaire fut pendant trois ans vice-directeur.

Délégué du Conseil fédéral au Congrès international des bibliothèques et de bibliographie qui a eu lieu à Madrid et Barcelone du 20 au 30 mai 1935 le directeur y a traité la question du prêt international des livres et manuscrits et a présidé la séance plénière consa-

créée à cette question. Les thèses de l'Association des bibliothécaires suisses, qui tendent à développer ces relations de réciprocité et d'entr'aide, ont été adoptées à l'unanimité *.

La Bibliothèque a été représentée par le Dr W. J. Meyer au Congrès convoqué en septembre de la même année à Copenhague par l'Institut international de documentation.

Le directeur a présidé à Varsovie, du 31 mai au 2 juin 1936, la 9^{me} session du Comité de la Fédération internationale des associations de bibliothécaires dont il a été élu président pour la nouvelle période de cinq ans. Le Comité s'est particulièrement occupé des suites à donner aux résolutions du Congrès de Madrid et de la question fort actuelle de la documentation **.

La *Commission* a enregistré avec regret la démission de M. le professeur Edmond Rossier et a eu à déplorer la mort d'un de ses membres les plus dévoués, M. le conseiller national Achille GrosPierre. Les deux sièges vacants ont été repourvus en janvier 1936 par la nomination de M. Henri Perret du Locle, conseiller national, et de M. Pierre Grellet, journaliste à Chailly sur Clarens. La Commission a subi malheureusement, au mois de décembre 1936, une nouvelle perte en la personne de M. le professeur Hoffmann-Krayer, de Bâle, qui entré dans la Commission lors de sa réorganisation en 1912, a pris pendant vingt-quatre ans la part la plus active à ses travaux. Le Conseil fédéral lui a donné pour successeur (janvier 1937) M. le Dr Karl Schwarber, directeur de la Bibliothèque de l'Université de Bâle.

La Commission s'est réunie trois fois en 1935 et autant de fois en 1936. Appelée à donner son préavis sur la question des relations de la Confédération avec la Bibliothèque bourgeoise de Lucerne, elle s'est prononcée sans restriction en faveur du rachat de la subvention annuelle, c'est-à-dire même pour le cas où la réunion, d'ailleurs fort désirable, avec la Bibliothèque cantonale, ne pourrait

* Voir : *Le prêt international des livres et manuscrits*, par Marcel GODET. (Publications de l'Association des bibliothécaires suisses, XV), Berne 1937.

** Voir les *Actes du Comité international des bibliothèques*, 9^e session, Amsterdam 1936, et le discours présidentiel tiré à part de « Archives et Bibliothèques » et de « Library Quarterly ».

aboutir. Saisie des projets de réorganisation des bibliothèques de l'administration fédérale, la Commission a présenté à ce sujet un rapport et des propositions qui comportent en particulier une réforme profonde de la Bibliothèque centrale. Elle a eu à s'occuper de la motion Dietschi relative à la protection des trésors artistiques de notre pays, et, tout en reconnaissant les difficultés d'une intervention de la Confédération dans ce domaine, elle a préconisé un certain nombre de mesures propres du moins à favoriser cette protection. Elle a décidé l'acquisition de la collection de *libri amicorum* offerte par M. Girtanner (voir au chapitre Accroissement). Enfin, des motifs d'économie ayant fait envisager la suppression des rapports annuels de la Bibliothèque, la Commission s'est prononcée à l'unanimité pour le maintien de cette publication qui constitue le lien indispensable entre la Bibliothèque et ses milliers de donateurs.

Personnel. — M^{lle} M. Schoch et M. Fr. Vaucher ayant été mis à la retraite, non sans remerciements pour les bons et fidèles services qu'ils ont rendus, la première pendant trente-six ans et le second pendant trente-trois ans, particulièrement à la rédaction du *Bulletin bibliographique*, leurs successeurs ont été désignés en la personne de M^{lle} Annie Muriset de Genève, licenciée ès lettres, et de M. Hans Keller, Docteur en droit et en philosophie, jusqu'ici bibliothécaire au Musée des arts et métiers à Zurich. L'accroissement du travail a obligé à engager un second relieur, M. P. Dürsteler. M^{lle} Alice Schenk, qui était depuis 1931 notre collaboratrice bénévole, a été nommée à titre d'employée régulière pour les travaux de chancellerie. M. C. Bernodet, préposé à la reliure et aux périodiques, a été mis à la retraite après trente-six ans d'excellents services. Le poste a été repourvu par la promotion de M. Fritz Jungi jusqu'ici commis au service du prêt, où M. Adalbert Sandoz, commis de librairie à Coire, a été appelé à son tour à lui succéder. Enfin nous avons perdu, pour cause de mariage, une collaboratrice appréciée, M^{lle} Marina Segantini. Elle a été remplacée par M. Louis de Piquerez, précédemment bibliothécaire en Russie. Ces multiples changements ont sensiblement compliqué et alourdi notre tâche au cours du dernier exercice. En revanche, grâce à un arrangement que nous avons été autorisés

à conclure avec le canton et la municipalité de Berne, nous avons eu l'aide de six chômeurs pendant cent jours (mai-août 1936). Leur concours a rendu possible d'importants travaux que l'insuffisance du personnel ordinaire n'eût jamais permis d'effectuer.

Plusieurs volontaires ont été admis à faire un stage d'apprentissage : en 1935, M^{lles} V. Siegrist et R. Künzi, pour un an; en 1936, M^{lle} Gertrud Geiger, pour un semestre; M^{lle} Denyse Dubois, pour la préparation d'un travail de diplôme relatif à notre collection d'affiches; enfin M. le D^r Fritz de Quervain, qui a été nommé, au bout de six mois, bibliothécaire de la Bibliothèque militaire fédérale.

M. le D^r Lutz a été nommé privat-docent à l'Université pour la bibliothéconomie et la bibliographie. Sa leçon d'épreuve a été publiée, sous le titre « Was ist Bibliothekwissenschaft ? », dans les *Nouvelles de l'Association des bibliothécaires suisses* (numéro de mars 1936). Son collègue, M. le D^r W. J. Meyer enseigne de son côté l'histoire du livre et la bibliographie aux apprentis-libraires de l'Ecole de la Société des commerçants. Tous deux donnent leur cours (chacun deux heures par semaine) dans les locaux de la Bibliothèque.

M^{lle} J. Wernly, doctoresse en philosophie, a fait dans la série de conférences organisées par l'Office d'orientation professionnelle de la ville de Berne, une communication « Vom Beruf der Bibliothekarin in der Schweiz » qu'a publiée le *Zentralblatt des schweizer. gemeinnützigen Frauenvereins*, 1937, N^o 4.

L'Université de Berne a conféré à M. K. J. Lüthi, bibliothécaire, à l'occasion de son soixantième anniversaire, le titre de docteur en théologie *honoris causa*, en considération de la grande collection de Bibles qu'il a formée, généreusement donnée à la Bibliothèque nationale et savamment cataloguée. Le soussigné a dit à cette occasion dans le *Musée Gutenberg suisse* (numéro de juillet 1936) les relations qui existent depuis plus de trente ans entre « M. K. J. Lüthi et la Bibliothèque nationale suisse ».

Production littéraire. — D'après notre statistique, le nombre des publications parues en Suisse, dans le commerce, est descendu de 1965 (en 1934) à 1952 en 1935, mais il est remonté à 1979 en 1936. C'est dire que l'activité de nos éditeurs a manifesté l'an dernier une

tendance à se ranimer un peu. Le classement par branches confirme le changement qui s'est accompli depuis quelques années : c'est-à-dire que le groupe Droit et sciences sociales se maintient en tête, suivi par les Belles-Lettres, puis par la Théologie et les questions religieuses, tandis qu'autrefois les Belles-Lettres marchaient généralement au premier rang et que le troisième était toujours occupé par l'Histoire et la biographie. La répartition par langues accuse pour 1936 une augmentation assez sensible du nombre des publications en allemand (1419 volumes, contre 1381 en 1935); de même en italien (55, contre 39), tandis que celles en français sont en diminution (451, au lieu de 472). Le romanche (12) défend bravement sa modeste position. Quant aux ouvrages publiés à l'étranger par des Suisses (y compris quelques ouvrages d'étrangers sur la Suisse), ils se chiffrent par 448 et 467 volumes, ce qui représente 18,6 et 19 % de la production totale; pourcentage faible, puisqu'il est monté certaines années jusqu'à 23 %.

Le Directeur,
Marcel GODET.

Rapport approuvé par la Commission de la Bibliothèque nationale, le 4 novembre 1937.

Le Président,
Hermann ESCHER.
